



Historia de la Urología en la Universidad Nacional de Colombia

- DR. EUGENIO J. GOMEZ LLOREDA, Profesor Asociado, Jefe de la Sección de Urología
Hospital San Juan de Dios, Universidad Nacional de Colombia

La Urología como especialidad y como cátedra se inició en el año 1912 en el antiguo Hospital de San Juan de Dios (Claustros de Santa Inés). El primer Profesor fue el doctor Zoilo Cuéllar Durán.

Hay antecedentes de procedimientos urológicos realizados por eminentes médicos de la época entre 1834 y 1888, no sólo en Bogotá sino en las ciudades de Medellín y Manizales. En 1900, el doctor Luis M. Rivas practica la primera nefrectomía por TBC en Bogotá la primera ureterostomía y ureteroneocistostomía. Y a partir de 1903 y hasta la creación de la cátedra es el doctor Zoilo Cuéllar Durán el primer profesor de la cátedra quien realiza las siguientes intervenciones: nefrectomía por cálculos, prostatectomía total en hipertrofia prostática, uretroscopia en las uretritis crónicas, injertos de safena para reemplazo de uretra y prostatectomía transvesical.

Hay dos intervenciones más de gran interés como son el primer transplante de uréteres al intestino grueso realizado en Bogotá en 1936 por el doctor Jorge Cavelier; y el reemplazo de vejiga por ciego en un caso de exclusión de la misma realizado en 1943 por el doctor Santiago Triana Cortés.

En 1919 el Profesor Zoilo Cuéllar Durán después de varios años de regentar la cátedra de Urología en el Hospital San Juan de Dios viajó a Europa y dejó encargado del servicio a su jefe de clínica el doctor Jorge E. Cavelier. A su regreso y con el correr del tiempo fueron nombrados profesores de la materia los doctores Miguel Antonio Rueda Galvis y Jorge E. Cavelier. En el año de 1932 la Clínica Urológica de la Universidad Nacional se dividió en dos grupos que funcionaban el uno en el hospital San Juan de Dios dirigido por el Profesor Miguel Antonio Rueda Galvis, acompañado por el Profesor Agregado por concurso en 1947, doctor Alonso Carvajal Peralta y el otro grupo creó el servicio de urología en el hospital de la Samaritana; este servicio estaba dirigido por el profesor Jorge E. Cavelier quien era a la vez director

del hospital y por el Profesor Agregado por concurso en el año de 1947 doctor Pablo Gómez Martínez.

En el año de 1953 poco tiempo después de la iniciación de la dictadura que asoló al país, los profesores Cavelier y Gómez Martínez fueron destituidos de sus cargos por razones políticas, y en tal virtud la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional solicitó que les fueran asignadas camas en el hospital San Juan de Dios con el fin de continuar la cátedra de urología. Fue así como, con siete camas cada uno y toda clase de limitaciones, se continuó la docencia que se había iniciado en La Samaritana. Años después el profesor Cavelier fue restituído en la dirección de La Samaritana y el servicio de urología de la Universidad Nacional quedó en el Hospital San Juan de Dios permanentemente aunque dividido en dos grupos: uno cuyo jefe era el doctor Alonso Carvajal Peralta y otro cuyo jefe era el doctor Pablo Gómez Martínez.

En el año de 1958 la Universidad entró en un período de reformas de los servicios hospitalarios tratando de unificarlos y de quitarles el carácter personal que habían tenido hasta entonces. Se unificó así el de urología y fue designado como coordinador del mismo el doctor Pablo Gómez Martínez quien junto con el doctor Alonso Carvajal Peralta se habían promovido a la categoría de profesores Titulares en el año de 1952. Al quedar oficializada la reforma con la creación de las unidades hospitalarias especializadas el doctor Gómez Martínez fue designado director de la unidad de urología en 1960 cargo que ocupó hasta 1980, año en el cual se retiró de la Universidad para pensionarse, pero continúa prestando su valiosa colaboración al servicio hasta la fecha. Hay que reconocer la ingente labor realizada por el profesor Gómez Martínez en la creación de la urología moderna en Colombia a través de su gestión en el Servicio de urología de la Universidad Nacional en los niveles de pre y postgrado.

En la Universidad Nacional de Colombia el programa de estudios de postgrado fue establecido en 1959 por medio de la resolución 307 del consejo directivo de la facultad de medicina. El coordinador de todos los programas fue el doctor Rafael Casas Morales, profesor de Cirugía y subdirector del Hospital San Juan de Dios, siendo Decano de la Facultad el doctor Raúl Paredes Manrique. La Resolución 239 de 1960 del consejo directivo de la Facultad de Medicina creó el Comité de Educación Graduada para que lo asesorará en estos menesteres.

La Ley 14 de 1962 y su decreto reglamentario No. 605 de 1963 otorgaron a las Facultades de Medicina del país la autorización para organizar y realizar programas docentes para formación de especialistas y reglamentar su ejercicio. De esta manera, por conducto de la Asociación Colombiana de Facultades de Medicina "ASCOFAME" y su Consejo General de Especialistas, se instaló el comité de urología en Bogotá en 1960 y luego en Medellín el cual hizo la certificación de los urólogos hasta ese momento; estableció el programa mínimo para graduados en urología, y estructuró las pruebas de idoneidad para evaluar y certificar a los especialistas al término de su adiestramiento. A través del Comité de Acreditación de Hospitales, se ha supervisado la calidad de los Centros en donde se llevan a cabo programas de adiestramiento en urología.

Posteriormente a raíz de las críticas hechas en torno a la certificación de especialistas por "ASCOFAME", y en virtud de un fallo del Consejo de Estado por medio del cual se le quitó a esa asociación la facultad de certificar y titular especialistas, que se había asignado ella misma sin base legal suficiente, este derecho pasó a las Facultades de Medicina de las respectivas Universidades. En 1972 reglamentó el Consejo Superior Universitario por medio de la Resolución N°. 293 el título de especialista en la Universidad Nacional para aquellos estudiantes de postgrado que terminan el programa.

Durante los 20 años en que el doctor Pablo Gómez Martínez fue Director de la Unidad de Urología, colaboraron con él como profesores en el Servicio los

doctores Fabio Murillo Rivera, Fidel Torres León, Héctor Pablo Barreto, Fabio Villalobos, Darío Jaramillo Robledo, Lelio Reyes Virviescas, Hernando Lee Acosta, Enrique Becerra y Héctor Hugo Alvarez, quienes han trabajado además después de estar en la Universidad Nacional en diferentes Servicio de urología con una idoneidad y ética de acuerdo a los mejores principios médicos.

Posteriormente uno de los egresados de la escuela y quien había ingresado a la carrera docente el doctor José Armando López ocupó la jefatura del Servicio desde 1980 Resolución 159 de noviembre hasta noviembre de 1984 en el que por resolución N°. 039 de noviembre 2 fue nombrado como Jefe de la Sección el profesor asistente doctor Eugenio Gómez Lloreda, quien continúa a la fecha.

En los últimos cuatro años y gracias a la colaboración de los estamentos directivos del Hospital San Juan de Dios, se ha podido mejorar notoriamente no solamente la calidad de los programas académicos de postgrado, sino la enseñanza de pregrado en sus diferentes aspectos gracias a la adquisición de tecnologías modernas y eficaces utilizadas en el diagnóstico y tratamiento de los pacientes urológicos.

Es así como hoy podemos hablar de secciones como la Urología Pediátrica con personal capacitado en el exterior desarrollada en el Hospital de la Misericordia; de urodinamia y endourología gracias a la adquisición de nuevos equipos con estos fines; del proyecto de creación de una Unidad coordinada con el Instituto Materno Infantil para estudio de la reproducción e infertilidad y adelantos como el estudio de la impotencia.

Hasta la fecha han egresado 52 especialistas que se desempeñan con lujo de competencia en diferentes instituciones asistenciales del país, como docentes en diversas facultades de Medicina y en el ejercicio privado de su profesión, dejando muy en alto el nombre de su Alma Mater, la Universidad Nacional de Colombia, su Facultad de Medicina y la sección de urología.